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Un fallido contrato para la ga-
sificación de la zona rural de 
Ibagué habría sido la causa del 

enfrentamiento entre la contralora 
municipal Edna Margarita Murcia y el 
alcalde Andrés Fabián Hurtado.

En un principio solamente se co-
noció la denuncia que en diciembre 
de 2022 hizo Hurtado durante un en-
cuentro con el Contralor General de 
la Nación, Carlos Hernán Rico, indi-
cando que estaría siendo extorsionado 
por la contralora y su esposo Antonio 
Fajardo Rico. 

El mandatario dijo en ese entonces 
que las contralorías municipales: “son 
empresas de extorsión y persecución 
política” y aseguró que el ente fisca-
lizador municipal está bajo el mando 
del esposo de la contralora. 

EL OLFATO supo que detrás de esta 
confrontación estaría un millonario 
contrato de gasificación rural, en el 
cual se interesó en el 2022 la empresa 
Gaso Colombia SAS E.S.P., con NIT 
901.445.146-5.

La entidad hizo unos estudios y di-
seños, pero inexplicablemente el con-
trato se les cayó. 

Todo parece indicar que la dis-
cusión se centró en que uno de los 
miembros fundadores de la empresa, 
John Fernando Ávila Melo, es esposo 

El millonario 
negocio que habría 
generado la pelea 
de Hurtado con la 
Contralora Municipal

EL OLFATO conoció que se trató de un contrato de gasificación en el Cañón del 
Combeima y los corregimientos de San Juan de La China y San Bernardo de 
Ibagué por $4.100 millones.

de Leidy Soraida Alzate Feria, quien 
es madre de su hijo y es la actual di-

rectora financiera de 
la Contraloría Muni-
cipal de Ibagué.

Ávila Melo, ade-
más, sería una per-
sona muy cercana a 
la contralora Murcia 
Mejía y su esposo, lo 
cual podría configu-
rarse en un conflicto 
de intereses y hasta 
una causal de inha-
bilidad para suscri-
bir ese tipo de con-
tratos. 

Según la ley 80 
de 1993, del Es-
tatuto General de 
Contratación de la 
A d m i n i s t r a c i ó n : 
“Las personas que 
tengan vínculos de 
parentesco, hasta el 
segundo grado de 
consanguinidad, se-
gundo de afinidad 
o primero civil con 
los servidores pú-
blicos de los niveles 

directivos, asesor ejecutivo o con los 
miembros de la junta o consejo direc-
tivo, o con las personas que ejerzan el 
control interno o fiscal de la entidad 
contratante”. 

No se sabe qué pasó 
No se sabe aún por qué la Alcaldía 

decidió no adjudicar el contrato a la 
empresa o qué generó que el alcalde 
hubiera salido a los medios a denun-
ciar las presuntas presiones de la Con-
traloría.

Gaso Colombia SAS E.S.P. sin te-
ner el contrato asignado, ni firmado, 
habría creado la necesidad de gasifi-
car esas zonas porque los campesinos 
cocinaban con leña.

Llegó hasta los corregimientos 
donde adquirió en comodatos unos 
predios, que hasta el momento no han 
regresado a sus propietarios y la em-
presa que ganó el contrato no puede 
tomarlos.

La exsecretaria de Desarrollo Ru-
ral, Soledad Orozco, al ser indagada 
por el tema de Gaso Colombia, seña-
ló que esta empresa estaba haciendo 
el proceso, como el diagnóstico para 
hacer la propuesta. Ella estuvo en dos 
fases de la misma y en la última ya 

estaba adelantado el proceso técnico.
Confirmó que el recurso que se 

aprobó inicialmente fue de $4.100 mi-
llones,  donde los costos de un con-
venio de asociación y la interventoría 
subirían.

“Inicialmente esos centros pobla-
dos que se identificaron, estaban den-
tro de las metas del plan de desarrollo. 
Eran todos los centros poblados del 
Cañón, el único centro que tiene gas 
es Cay y el resto ninguno tiene ese 
proceso”, aseguró Soledad Orozco.

La exsecretaria de Desarrollo Rural 
recordó que hubo otra empresa antes 
del inicio de la estructuración del pro-
yecto  y que Gaso Colombia hizo el 
estudio.

“Hasta ahí, porque tenía que venir 
el componente técnico. El tema pre-
contractual y contractual estaba con 
la parte jurídica de la Alcaldía”, dijo 
Orozco.

La exfuncionaria de la Alcaldía al 
ser indagada sobre si sintió presión, 
señaló que no, porque no sabía de 
dónde era la empresa y agregó que 
a John Fernando Ávila Melo lo había 
visto porque la esposa de él, según 
Orozco, es como bailarina y cantante. 
Tuvo contacto en algún escenario y 
no se le hizo tan desconocido. 

“Pero que yo hubiese sentido algu-
na presión, no. Ni siquiera sabía de 
dónde era”, aseveró Orozco. 

Alcaldía sacó nuevo proceso
El Olfato contactó a John Fernando 

Ávila Melo, quien señaló que no había 
conflicto de intereses por el cargo que 
tiene su esposa, Leidy Soraida Alzate 
Feria en la Contraloría Municipal.  

Enfatizó que su esposa lleva un año 
en la Contraloría, no es generadora 
del gasto  y se encarga de auditar los 
procesos. Aceptó que es amigo de va-
rios años de Antonio Fajardo, esposo 
de la Contralora Municipal.

“Cuando hicimos el desarrollo del 
convenio no existía ella en el cargo 
donde está y después de que ya esta-
ba no tenemos el convenio, pues real-
mente no había impedimento. Real-
mente no hay”, dijo Ávila Melo.

No tiene claro por qué no les die-
ron el contrato, no tiene claridad so-
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bre el mismo. Todo lo que radicaron 
lo ‘usufructaron’, lo llevaron a cabo e 
hicieron un convenio con una empre-
sa que, según él, tiene falencias en su 
parte legal.

“Nos robaron los diseños de gas, hi-
cimos un trabajo encomendado por el 
Alcalde de Ibagué y la secretaria de 
Desarrollo Rural en su momento, la 
doctora Soledad Orozco, con miras a 
generar el convenio de gasificación en 
zona rural. Hicimos todo, nos pusie-
ron algunas trabas con un tema que 
no es legal, pero dimos el brazo a tor-
cer con el tema de la interventoría”, 
dijo Ávila Melo.

En cuanto a los lotes cedidos por la 
comunidad, agregó que cuando se di-
seña el proyecto de gasificación, debía 
tener claro el lugar por dónde iban a 
pasar las redes para diseñar el presu-
puesto. Los predios están a nombre de 
Gaso Colombia y no los pueden uti-
lizar.

“No tenemos ningún problema en 
devolverlos a la comunidad pero de-
bemos hacer el trámite que es lo que 
estamos reclamando ante la Alcaldía. 
Páguenos los diseños con eso hicieron 
el empréstito, trabajaron la parte de 
subsidios a la comunidad e hicieron 
todo el proyecto. Nos pagan y devol-
vemos lo que tenemos porque no va-

comodato. Se tiene la necesidad de 
iniciar el proyecto para empezar en el 
predio anterior y la empresa no ha ido 
a devolverlos. Además, requiere que el 
dueño del predio vaya a la notaría y 
vuelva a reclamar. Eso genera un cos-
to para el campesino”, aseguró Manco.  
Los líderes interesados en este pro-
yecto de gasificación están colabo-
rando para que se cumpla, pero Gas 
Unión S.A.S recibió el contrato sin 
tener los predios de 100 metros cua-
drados, los cuales, en el caso de San 
Bernardo, están ubicados a la sa-
lida hacia San Juan de la China. 
No hay claridad sobre las causas del 
por qué el contrato con Gaso Colom-
bia no se ejecutó. Será la Fiscalía la 
que se encargue de investigar, porque 
a pesar de la relación de amistad con 
la Contralora y conociendo el régi-
men de inhabilidades, decidieron se-
guir adelante.

mos a ejecutar todo el proyecto”, ase-
veró Ávila Melo.

Comunidad afectada
Diego Mauricio Fuentes, líder co-

munitario de San Juan de la Chi-
na, contó que hace un año llegó un 
ingeniero que les informó sobre la 
instalación de gas que beneficia a 
125 familias del centro poblado.  
A la entrada de San Juan de La Chi-
na ubicaron el predio, el cual fue 
cedido a 20 años en comodato con 
un documento a través de una nota-
ría para la instalación de un tanque 
de gas.  Luego de una visita del Al-
calde al centro poblado se entera-
ron que había una nueva empresa.  
“Según el ingeniero de la nueva em-
presa que el predio no cumplía con los 
requisitos exigidos para la instalación 
del gas y dado el caso no les hubiera ser-
vido y que lo devuelvan”, dijo Fuentes.  
Javier Manco Rodríguez, presidente 
de la Junta de Acción Comunal de San 
Bernardo, mostró su preocupación por 
que no sabe cuál fue el criterio o los 
requisitos para contratar a la empresa.  
Reconoció el tiempo y el trabajo ade-
lantado por los ingenieros de Gaso Co-
lombia: “Estos predios que dimos para 
la empresa, ya tiene un comodato y 
no se puede dar un comodato con otro 
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Editorial

Opinión

Después de muchos años de movilización 
social y de gestión política desde el Conce-
jo Municipal, Ibagué cuenta hoy con una 
política pública de Protección y Bienestar 
Animal, que formaliza y debe garantizar el 
ejercicio de los derechos de los animales; 
quienes se reconocen como seres sintientes 
y por tanto sujetos de derechos. 

Esta lucha ha convocado el interés de 
miles de ibaguereños que coinciden en la 
necesidad de armonizar la vida humana 
con la de los seres vivos que nos rodean, 
en este caso de nuestras amadas masco-
tas y animales de compañía, de trabajo, 
etc.  Como concejal de Ibagué he asumido 
la vocería de los derechos de los animales, 
esforzándome en una gestión persistente 
y efectiva, así; Realizando 13 debates de 
control político desde el año 2019, siendo 
autor de acuerdos municipales (Acuerdo 
No. 023 de 2019, que busca garantizar el 
principio de bienestar animal, Acuerdo No. 
024 que busca la protección de las abejas), 
también ponente de varios acuerdos en be-
neficio de los animales como el más recien-
te que motiva estas palabras, y la gestión 
ante las dependencias de la administración 
municipal en función de un compromiso 
creciente de la Alcaldía con la Protección y 

Bienestar animal  (mejoramiento continuo 
de los servicios de comida, agua, insumos, 
medicamentos y servicios veterinarios en 
el Centro de protección y Bienestar ani-
mal CAPA, asignación presupuestal para 
convenios con Hospital Veterinario de la 
UT - Actualmente $100 millones Anua-
les, campañas de esterilización, campañas 
de adopción, el inicio de una infraestruc-
tura histórica como lo es la construcción 
del Mega CAPA - más de $5.000 millones, 
jornadas de capacitación a la METIB en 
temas de protección y bienestar animal, la 
asignación de un veterinario y un operario 
de planta para el CAPA, todos estos logros 
que se dan por un estricto control políti-
co y la demostración juiciosa y técnica de 
cómo debe atender la Alcaldía la población 
animal).

Sin lugar a dudas el Acuerdo Municipal 
“Por medio del cual se adopta la política 
pública de protección y bienestar animal en 
la jurisdicción del municipio de Ibagué y 
se dictan otras disposiciones” es una de las 
más importantes victorias en esta lucha so-
cial y nos lleva a un nuevo nivel en este pro-
ceso, con nuevas gestiones y acciones para 
lograr la puesta en marcha de la Política 
Pública, la  terminación y funcionamiento 

del Mega CAPA (Dotación, asignación de 
planta de personal completa y adecuada, 
recursos de funcionamiento, etc.).  En ade-
lante la gestión social y la política pública 
hoy adoptada se orientará a garantizar la 
ejecución de las líneas estratégicas defini-
das y acciones correspondientes (cultura y 
pedagogía social, sanidad y lucha contra el 
maltrato a los animales, adecuación insti-
tucional, etc).  En este sentido es impor-
tante que los Ibaguereños amantes de los 
animales se organicen, hagan parte de las 
veedurías y de las redes de voluntarios y 
participen activamente del Comité de Se-
guimiento a la Política Pública, que deberá 
ser convocado por la Administración Mu-
nicipal durante los primeros 12 meses des-
pués de la entrada en vigencia del acuerdo 
que adopta la Política Pública de Protec-
ción y Bienestar Animal.

Desde mi curul como concejal, contando 
con el apoyo de los Ibaguereños, me com-
prometo a continuar liderando esta hermo-
sa lucha por hacer de nuestro municipio un 
espacio de vida y bienestar para nuestros 
animales, continuar orientando la política 
y la gestión pública hacia una mejor socie-
dad para el disfrute de esta y las próximas 
generaciones.
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Ibagué está prácticamente incomunicada 
del resto del país vía área, lo cual afecta di-
rectamente la competitividad y el turismo de 
la región. 

Las compañías Easy Fly y Avianca, que 
operan las rutas Ibagué – Medellín e Ibagué 
Bogotá, respectivamente, ofrecen unas tarifas 
costosísimas, que resultan impagables para 
muchos.

Ir un fin de semana a Bogotá, en Avianca, 
cuesta $955 mil, en promedio, mientras que el 
desplazamiento, ida y vuelta a Medellín, no 
baja de $784 mil en Easy Fly.

Esto es francamente un abuso y ni las au-
toridades locales ni los congresistas de la re-
gión han podido hacer algo para que la Aero-
náutica Civil intervenga. 

Precisamente, ante la negligencia del alcal-
de Andrés Hurtado y del gobernador Ricardo 
Orozco, los usuarios del transporte aéreo en 
Ibagué han tendido que buscar alternativas 

para volar a ciudades como Medellín o Car-
tagena.

Muchos prefieren viajar en bus hasta los 
aeropuertos de Armenia y Pereira, en don-
de se pueden conseguir tiquetes hasta por 
$120.000 a uno de esos destinos. 

¿Por qué ciudades como Pereira y Arme-
nia han logrado tarifas decentes y nosotros en 
Ibagué no? Ambos aeropuertos son interna-
cionales y sus dirigentes han trabajado duro 
por convertir al Eje Cafetero como un verda-
dero destino turístico.

La exrepresentante a la Cámara y ahora 
candidata a la Gobernación del Tolima Adria-
na Matiz buscó insistentemente que la Aero-
náutica Civil mediara ante las aerolíneas y 
abriera nuevas rutas, para que fueran opera-
das por otras empresas de aviación, pero todo 
terminó en nada.

¿Por qué? Lamentablemente Ibagué sigue 
siendo invisible en turismo nacional y tam-

poco resulta atractiva para los inversionistas.
Una muestra de ello es que, en octubre del 

año pasado, la Aerocivil autorizó que la ae-
rolínea de bajo costo Wingo operara la ruta 
Ibagué – Bogotá – Ibagué, pero esta compa-
ñía decidió no hacerlo y prefirió ir a la ciudad 
de Armenia. 

Esta situación pone en evidencia la falta de 
trabajo articulado de los gremios económicos, 
la dirigencia política y las autoridades locales. 
Nuestros ‘lideres’ se la pasan tomando tinto 
en reuniones estériles, asistiendo a eventos 
sociales y posando en las redes sociales, ce-
lebrando contratos entre ellos, y comentando 
los chismes del día a día de nuestra parroquia. 

Ojalá algún día la ciudad salga del atraso 
y reaparezcan verdaderos liderazgos como el 
que tuvo hace décadas el empresario Santiago 
Meñaca, promotor de universidades, medios 
de comunicación y aerolíneas como la desa-
parecida Aires.  

Easy Fly y Avianca hacen
imposible volar desde y hacia Ibagué

¡Lo logramos! política pública de 
Protección y Bienestar Animal.
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Cuando pensé escribir esta columna se me 
ocurrieron dos títulos que se diferenciaban en el 
verbo, aprovechar o acompañar, me decidí por 
el segundo. Entre aprovechar y acompañar hay 
una gran diferencia, acompañar requiere que 
participemos, que nos involucremos, aprove-
char no requiere de mayor cosa de parte nues-
tra, tal vez solamente, hacer eso que se conoce 
en el mundo público como “gestionar” y que ter-
mina cuando se le bota la pelota al funcionario.

La llegada del tolimense Guillermo Alfonso 
Jaramillo al Ministerio de Salud es una gran 
oportunidad para el Tolima. Se puede estar de 
acuerdo o no con él en la forma de ver las cosas, 
en su ideología política y en su estilo de gobier-
no, sin embargo, lo que no se le puede negar a 
Jaramillo es su amor por esta tierra. Conocemos 
el gran sentimiento tolimensista del exgoberna-
dor y su deseo de ser ministro. 

Por estos días está muy ocupado sacando 
adelante la reforma a la salud en el congreso 
de la República, la aprobación del proyecto en 

la comisión séptima de la Cámara de Represen-
tantes muestra su capacidad en ese complejo 
mundo de las relaciones del gobierno y el con-
greso. Recordemos que Jaramillo fue Senador 
de la República y conoce cómo funcionan las 
cosas. Es seguro que por estos días seguirá ocu-
pado en esa tarea, al fin y al cabo, el presidente 
Petro lo llamó para eso.

Sin embargo, es muy probable que ya esté 
pensando y planeando su gestión para los 
próximos meses, y eso tiene que ver con sacar 
adelante los compromisos del Plan Nacional de 
Desarrollo “Colombia potencia mundial de la 
vida”. Y es justamente en ese tema en donde los 
tolimenses tenemos que acompañar al ministro. 
Me refiero a los temas del ministerio de salud 
que tienen que ver con el Tolima.

Muchas veces nos preguntamos ¿por qué no 
se concretó tal o cual proyecto indicado en el 
Plan de desarrollo?, a mi juicio, porque siempre 
nos falta un tolimense con el poder político su-
ficiente en el alto gobierno para concretar esas 

iniciativas. Jaramillo tiene esa capacidad.
Para el caso del Tolima, el Plan Nacional 

de Desarrollo planteó invertir en seis grandes 
hospitales en diferentes municipios del depar-
tamento: Planadas, Villarrica, Melgar, Espinal, 
Ibagué, y del Norte del Tolima. También, forta-
lecer la infraestructura de los puestos de salud 
de los municipios y veredas. Sacar esa agenda 
es muy importante para todos los tolimenses. 

Acompañar la gestión del ministro Jaramillo 
para que se concreten estos proyectos debería 
ser un gran propósito para la dirigencia políti-
ca y gremial del Tolima. Desde ya, el gobierno 
departamental debe establecer el “estado de las 
cosas” para cada una de estas iniciativas, y a 
partir de sus realidades resolver favorablemente 
los requerimientos que la función pública de-
manda. Los gremios económicos, empresarios, y 
otros grupos de interés regional deben integrar 
los equipos de trabajo necesarios para impulsar 
las condiciones necesarias para alcanzar esta 
meta. No se puede perder tiempo.

Por esta época, ya acercándonos a las eleccio-
nes territoriales del próximo octubre, empiezan 
a aparecer los ungidos de los caciques políticos. 
Esos que no tienen más merito que haber sido 
señalados por ese que lleva mandando por déca-
das y poco ha hecho por la región.

Ustedes saben de que les hablo, ustedes han 
vivido en carne propia la tragedia de estar en 
una de las regiones donde la clase política ha 
sido de las mas ineficientes y corruptas. El de-
partamento del Tolima sigue sumido en atrasos 
insalvables que condenan como siempre a los 
más pobres, la ciudad de Ibagué, disque la musi-
cal de Colombia, igual de mal y por lo de siem-
pre, y cuando hablamos de lo de siempre ¡es lo 
de siempre! 

Vías en pésimo estado, aunque como cosa 
rara cuando se vienen elecciones algo arreglan 
y por estos días andan en eso, inseguridad cons-
tante y sonante, desempleo que aprieta y ahorca 
y como cereza del pastel corrupción, corrupción 
y corrupción.

De esos planes que nos venden los ungidos 

cuando son candidatos, se concreta muy po-
quito cuando son funcionarios, en esta tierra 
solo se hace para asar y comer, eso sí, en cada 
administración algunos salen con patrimonios 
que difícilmente pueden explicar, pero eso ya es 
paisaje. 

Aquí es necesario hacer un paro e identificar 
a esos ungidos, pues bien, son esos que han esta-
do en el mundo de la política, que han tenido la 
oportunidad de administrar recursos públicos o 
que han representado los intereses del “pueblo” y 
lo han hecho mal, pero que a punta de amiguis-
mos, clientelismo y corrupción, se mantienen en 
los círculos de poder y al final son los propuestos 
para liderar los cargos mas representativos de la 
región, es decir alcalde y gobernador.

Entonces hoy este mensaje es para ustedes 
los menores de 30, esos que en todo discurso de 
político son llamados jóvenes, ustedes pueden y 
deberían tomar las riendas de esta región, mi ge-
neración y las que me precedieron no pudimos, 
siempre le dieron su voto a los mismos, lo único 
que hicimos fue cambiar de títere en la obra de 

teatro, pero el titiritero fue siempre el mismo. 
Por esto yo les ofrezco disculpas.

Sepan que si ustedes hubieran salido a votar 
como es debido en las pasadas elecciones, tal vez 
la historia de nuestra ciudad hubiera tenido un 
giro, no puedo decir que un cambio total, pero 
si un giro que direccionara en un mejor rumbo 
nuestro destino. Esto no lo digo yo, lo dicen las 
cifras de abstencionismo de las últimas votacio-
nes, por ejemplo para Ibagué, el abstencionismo 
rayó el 50% del potencial electoral y ahí están 
ustedes, los jóvenes.

No permitan más esto, no voten por los mis-
mos, no son mayoría, solo lo logran porque us-
tedes no votan, eso sí, infórmense debidamente, 
pongan al frente al más capaz, revisen hojas de 
vida. Como sugerencia, que no haya tenido re-
lación con escándalos de corrupción es un buen 
comienzo.

Por último agradezco a EL OLFATO por in-
vitarme de nuevo a escribir, de sobre manera 
porque lo puedo hacer sin tapujos, si para bien 
puedo contribuir aquí los estaré acompañando.

Las consultas previas deben contribuir a la 
construcción del desarrollo del país.   

 
La demanda de energía eléctrica sigue en au-

mento año tras año y en paralelo, la transición 
energética es uno de los temas más importantes 
que debemos abordar hoy en día. Sin embargo, el 
diseño, implementación, desarrollo y puesta en 
marcha de proyectos de energía renovable en el 
país a menudo se ve obstaculizada por diversas ac-
ciones legales y/o vías de hecho, que se inician, en 
contra de los mismos y que generan incertidum-
bre y frustración para las empresa, las comunida-
des y el Gobierno.  

Recientemente, en Colombia, la falta de cla-
ridad sobre cómo el Gobierno Nacional llevará 
a cabo la transición energética ha generado in-
certidumbre y gran preocupación en el sector. La 
suspensión del proyecto eólico Windpeshi en La 
Guajira, por parte de la empresa Enel Colombia 
podría entenderse en cierta medida, como falta de 
interés y acompañamiento por parte del gobierno, 
para el desarrollo de proyectos de este calibre y 
para la generación de energía renovable.  Este par-
que eólico proyecta una meta  en  la generación de 
más de 1011 gigawatt-hora por año, lo suficiente 
para llegar a 500 mil hogares aproximadamente 

 Uno de los principales obstáculos con los que 
se encontró Enel, para el desarrollo del proyecto 

en la Guajira, fueron las vías de hecho adelanta-
das por las comunidades, solo por mencionar uno 
de las tantas vicisitudes a las que se enfrentaron.  
Evidenciando así, que urge que el Gobierno Na-
cional tome cartas en el asunto y se genere una 
normativa ágil, expedita y eficiente para tratar las 
consultas previas.   

El gobierno debe jugar un papel fundamental 
en lograr, que los proyectos de transición energé-
tica, como cualquier otro proyecto de desarrollo, 
lleguen a un adecuado manejo y acuerdo con la 
comunidad. En este sentido, el acompañamiento 
puntual del Ministerio del Interior y del Gobierno 
Nacional debe ser prioritario para lograr el mayor 
beneficio para los municipios, los departamento, 
el desarrollo del país y la confianza inversionista, 
garantizando en este caso en particular la seguri-
dad energética.  

Hay que reconocer que las consultas previas 
son necesarias y enmarcan un derecho funda-
mental de los grupos étnicos que les permiten 
participar sobre qué medidas, proyectos, obras o 
actividades se realizarán en sus territorios, pero, al 
mismo tiempo, se debe trabajar en conjunto para 
encontrar soluciones para avanzar en implemen-
tar proyectos de transición energética, explora-
ción y explotación que garanticen tanto la seguri-
dad energética del país y su economía.   

Ahora más que nunca se debe tener claro  en 

cómo avanzar en  la transición energética. No 
hay duda que el país, el gobierno y el sector de 
energía eléctrica está ad portas de un gran reto 
señalado por el fenómeno climático de El Niño es-
pecialmente en lo que respecta a su impacto en el 
costo que pagarán los 16 millones de usuarios de 
energía eléctrica, incluyendo hogares, pequeñas 
industrias y pequeños comercios.   

La posibilidad que los embalses no estén a su 
máximo nivel, la necesidad de encender las ter-
modinámicas y no contar con proyectos eólicos, 
pueden hacer que  los precios de los servicios de 
energía se vean forzados al alza, lo que puede tener 
un impacto directo en la inflación y en los precios 
de los productos básicos de la canasta familiar.  

Por lo tanto, el gobierno debe concentrarse 
en prever y tamizar el impacto del fenómeno del 
Niño y en la generación de energía eléctrica para 
así garantizar la seguridad energética y minimizar 
el impacto económico en los ciudadanos y empre-
sas que dependen de estos servicios.  Es necesario 
buscar alternativas reales que permitan que no se 
repita una y otra vez la misma historia y que no se 
presenten más episodios de fracaso y frustración 
como el del proyecto eólico Windpeshi. Ahora 
es el momento que, como Senadores, busquemos 
crear y aterrizar diversas alternativas, de manera 
conjunta con el Gobierno Nacional y el sector pri-
vado, en pro la seguridad energética del país.

Columnista: 
Jaime Eduardo Reyes

Columnista: 
Alan Hernández

Columnista: 
Miguel Ángel Barreto

Acompañar la gestión del Ministro Jaramillo

Para menores de 30

Opinión
¿Estamos realmente trabajando para una transición energética?
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Artículo 136. Atención de las peticiones, quejas o reclamos por parte de los usuarios durante el 
periodo de transición. La SNS dispondrá de canales adicionales, especiales y excepcionales para la 
atención de solicitudes, quejas y reclamos por parte de los usuarios del Sistema de Salud, durante la 
transición de las EPS a Gestoras y la conformación de sus Redes Integrales e Integradas de Servicios de 
Salud.  

 
Por lo expuesto existe evidente y notorio conflicto de interés para el ministro 
Guillermo Alfonso Jaramillo en los términos de ley en cuanto a la continuación de 
trámite del Proyecto de Ley 339 de 2023 Cámara "Por medio de la cual se 
transforma el Sistema de Salud y se dictan otras disposiciones" en cuanto a las 
disposiciones antes anotadas y nuevas que sean introducidas en el trámite 
legislativo pendiente, por lo cual formulo: 
 

RECUSACIÓN 
 
en contra del Ministro de Salud y Protección Social Guillermo Alfonso Jaramillo y 
solicito se declare su impedimento para participar en la discusión, redacción, 
conciliación, comentario o negociación con cualquier miembro de la rama legislativa 
del poder público o al interior del ministerio que preside o en cualquier otra instancia 
de la rama ejecutiva del poder público, de artículos del Proyecto de Ley 339 de 
2023 Cámara "Por medio de la cual se transforma el Sistema de Salud y se dictan 
otras disposiciones" o cualquiera de sus modificaciones en el trámite legislativo, o 
la reglamentación de dicho proyecto de ley en caso de ser aprobado por el 
Congreso de la República o de cualquier decreto, resolución o circular que el 
ministerio que preside profiera en relación con la Superintendencia Nacional de 
Salud o sus funciones de Inspección, Vigilancia y Control. 
 
Así mismo solicito a esos despachos: 
 

COMPULSA DE COPIAS POR PRESUNTA INFRACCIÓN DISCIPLINARIA 
 
a quien competa y en relación con la omisión por parte del Ministro de Salud y 
Protección Social Guillermo Alfonso Jaramillo en declarar ante el Consejo de 
Ministros el conflicto de interés expreso antes reseñado. 
 
Así mismo, y a prevención y para la continuación de las acciones legales pertinentes 
solicito se remita a mi costa 
 
 

1. Copia de la manifestación, de existir, que el Dr. Guillermo Alfonso Jaramillo 
debió adelantar del referido conflicto de interés, junto con los soportes que 
consideró oportuno presentar para su análisis con la constancia formal de 
radicado. 

 
2. Si, presentado el conflicto de interés, a la fecha se le ha comunicado el 

resultado de análisis y procedencia por el Consejo de Ministros, al igual que 

El ministro de Salud, Gui-
llermo Alfonso Jaramillo, 
podría incurrir en líos ju-

rídicos por presunto conflicto 
de intereses en el trámite de la 
Reforma a la Salud, que ya fue 
aprobada en primer debate en 
el Congreso de la República. 

Según el abogado Enrique 
Gómez, se tramitaron 25 artí-
culos que regulan a la Super-
intendencia Nacional de Salud, 
entidad en la que actualmente 
labora Beatriz Eugenia Gómez, 
esposa de Jaramillo. 

Ante esta situación, el mi-
nistro debió declararse impe-
dido, ya que la señora ejerce 
delegatura en relación del con-
trol de las EPS en la Superin-
tendencia. 

“Es la codicia de tener a 

Jaramillo podría ser suspendido 
por conflicto de intereses en trámite 

de la Reforma a la Salud
El abogado Enrique Gómez recusó al ministro de Salud al no declararse impedido en el trámite 
de 25 artículos de la Reforma a la Salud, que regularían a la entidad donde labora su esposa.

la señora en un ente directa-
mente vinculado al sector de 
la salud, pero, además generar 
regulación específica a través 
del Congreso, presentándola, 
como vocero del Gobierno de 
Gustavo Petro, para regular las 
funciones, entre otras, de su 
propia esposa”, afirmó el abo-
gado. 

Aseguró que el impedimen-
to es claro, pues incluso en el 
formulario de declaración de 
conflicto de intereses de la fun-
ción pública está registrado. 

“Existe el conflicto de inte-
rés, al punto de que él mismo lo 
reconoce al posesionarse, pero 
a la hora de la práctica pues, 
se miran para otro lado. Y me 
parece que es no solo una vio-
lación formal, sino que hay una 

violación ética y moral”, dijo.  
Ante esta situación, Jara-

millo debió solicitar ante el 
Consejo de Ministros que se 
nombrar un ministro ad hoc en 
la discusión, aprobación y mo-
dificación de las normas de la 
Reforma, que hacen referencia 
a la Superintendencia. 

“Hay medio millón de pues-
tos en el Estado Colombiano, 
¿no será que la pueden poner 
en otro lado?, tiene que ser en 
la entidad que se encarga de la 
inspección, vigilancia y control 
de las normas que el ministro 
promueve, de los decretos y las 
resoluciones”, afirmó Gómez. 

“Ella tiene la capacidad y 
potestad de generar inspeccio-
nes y en todas las IPS y todos 
los hospitales públicos del país, 
muchos de ellos bajo el control 
de parlamentarios que están 

discutiendo la Reforma”, de-
nunció.

Advirtió que esta actuación 

podría viciar el trámite y lo de-
mandará ante la Corte Consti-
tucional. 



LE CUMPLIMOS
A NUESTROS

CAFICULTORES

El gobierno “El Tolima nos Une” ha realizado una inversión
histórica de ����������������  en iniciativas de apoyo y 
fortalecimiento a los productores de café de la región.

Bene�ciamos a 
15.699 
productores 
cafeteroscon una
inversión de 
$10.000 millones
en el Programa de 
Renovación y 
Siembra de Cafetales.

Invertimos 
$16.677 millones
en el proyecto 
Innovacafé,que incluye
mejoramiento de 
infraestructura de secado, 
y fermentación en Planadas,
así como cursos de barismo,
catación y tostado, y 
acompañamiento técnico
por dos años.

Para el 2023
invertiremos $5.000 millones para la tercera fase del Proyecto 

$2.000 millones
adicionales en el Proyecto Innovacafé, y $1.200 millones
más para la adquisición de compra de maquinaria de café y 
fortalecer la cadena productiva de diferentes asociaciones. 

de Siembra y Renovación de Cafetales,

Además hemos apoyado 
proyectos como la 
Escuela de Varietales de 
Café en Ataco, 12 
laboratorios de café en 
varios municipios del 
Tolima, tiendas 
de café en Rioblanco, 
Valle de San Juan, 
Planadas, Herveo e 
Ibagué, al igual que 
torrefactoras en 
Planadas y Fresno.
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Denuncia

Hace poco más de dos 
meses, el alcalde An-
drés Hurtado celebró 

con bombos y platillos que había 
adjudicado la licitación exprés de 
$40.000 millones para construir 
el puente elevado de la calle 60 
con carrera Quinta. 

En ese entonces, la prensa lo-
cal centró la atención en los cues-
tionamientos e investigaciones 
que enfrentaban los integrantes 
del Consorcio Puente Carrera 
Quinta, ganador del sospechoso 
proceso. 

En los papeles, la participa-
ción mayoritaria sería del inge-
niero Roberto José Gutiérrez, 
quien controlaría el 80 % de ope-
ración a través de sus empresas 
BGDSA SAS (70 %) y Mineros e 
Ingenieros SAS (10 %). 

El 20 % restante recae en ma-
nos de Megaobras Infraestruc-
tura S.A.S. (10 %) y el ingeniero 
Olaguer Agudelo Prieto (10 %), 
quien, según fuentes del sector 
de la ingeniería, sería el verda-
dero “dueño” del jugoso contrato. 

“Lo que se sabe en el mun-
do de la ingeniería tolimense es 
que el contratista costeño puso 
sus empresas para aportar expe-
riencia y demostrar el músculo 
financiero que se necesitaba en 
el proceso, algo parecido a lo 
que hicieron los españoles (Gru-
po Ortiz y Vera Construcciones) 
en las licitaciones de los Juegos 
Deportivos Nacionales, pero el 
verdadero dueño del negocio es 
Olaguer, un contratista que viene 
atravesando dificultades econó-
micas y abandonando proyectos 
en Pasto, Caldas y Cundinamar-
ca, al parecer, por falta de recur-
sos. Lo grave aquí es que esté 
buscando la plata del puente de 
Ibagué para solventar su crisis 
económica”, informó un respeta-
do ingeniero, quien pidió mante-
ner su nombre en reserva. 

Pero esta no sería la única si-
militud que guardarían las licita-
ciones que montó el condenado 
abogado Orlando Arciniegas con 
el sospechoso y veloz contrato 
que montó Hurtado con su hom-
bre de confianza en la Secretaría 
de Infraestructura, el polémico 
ingeniero Diego Herrán.

¿Licitación disfrazada de 
transparente?

En la licitación para la cons-
trucción del puente elevado de la 

El contrato del puente de la 60 y 
sus similitudes con las licitaciones de 

Arciniegas y Luis H.
La licitación exprés de $40.000 millones tiene sombras que 
aún no se habían contado y el proyecto podría terminar igual 
a lo que aconteció con los escenarios de los fallidos Juegos 
Deportivos Nacionales del 2015.

calle 60 se presentaron tres con-
sorcios, pero, al parecer, todo se 
habría tratado de una pantomi-
ma para dar visos de transparen-
cia y selección objetiva. 

Junto con el Consorcio Puente 
Carrera Quinta, ganador del proce-
so, se presentaron también los con-
sorcios Puente de la Quinta y Puen-
te MVM, pero estos dos últimos 
habrían participado para perder. 

Según el informe de evalua-
ción y el testimonio del equipo 
jurídico de la Secretaría de In-
fraestructura, los dos proponen-
tes descalificados parecían no 
estar interesados en ganarse un 
contrato de $40.000 millones, 
pues no quisieron subsanar las 
observaciones que se les hicieron 
en cuanto a la experiencia y el 
presupuesto.

“Uno salió porque presentó 
un contrato de una experiencia, 
y le pedimos una aclaración y 
no la presentó. El contrato (que 
aportó) era grande, pero necesi-
tábamos, nosotros, tener certeza 
de cuánto había sido el porcen-
taje en puentes, específicamente. 
Le solicitamos la aclaración y no 
la allegó. Él decía que el contrato 
era muy grande, pero nosotros 
no podíamos partir de supuestos. 
Ese es uno. El otro (proponente) 
presentó dos contratos: en este 
proceso nosotros pusimos una 
experticia combinada. Entonces, 
si bien es cierto, presentaba los 

dos contratos, pero solamente 
uno le servía para cumplir con 
el tema de la experiencia ge-
neral. El contrato tenía que ser 
equivalente al 70 % del valor del 
presupuesto oficial y no le alcan-
zó con ese contrato”, relató una 
portavoz del equipo jurídico de la 
Secretaría de Infraestructura. 

Esta explicación resulta poco 
clara, pues no es muy usual que 
dos consorcios, interesados en 
ganarse una licitación de este 
monto, participen con ese alto 
nivel de riesgo de perder, y lo 
más extraño, que hayan optado 
por dejar así y no aclarar las du-
das que les expuso el comité eva-
luador del proceso, a cargo del 
ingeniero Diego Herrán.

No obstante, el representante 
legal del Consorcio Puente MVM 
advirtió que: “la entidad (Secre-
taría de Infraestructura) no dis-
puso una regla de valoración de 
porcentaje de experiencia frente 
al presupuesto oficial donde se 
hiciera distinción entre experien-
cia específica y general”.

Estos hechos están siendo in-
vestigados por la Procuraduría 
General de la Nación.

Consorcio en apuros para 
legalizar el contrato

El alcalde Andrés Hurtado sa-
lió a los medios a decir que las 
obras del puente elevado de la 
calle empezarían el 2 de mayo. 
Una semana después, montó 
una carpa, refrigerios, cámaras y 
micrófonos para hacer el lanza-
miento del proyecto, pero aún no 
inicia la intervención de esta vía. 

La secretaria de Infraestruc-
tura de Ibagué, Sharon Guzmán, 
le confesó a EL OLFATO que el 
contratista se vio en apuros para 
conseguir cerca de $1.600 millo-
nes para pagar las estampillas 
del contrato, algo similar a lo que 

ocurrió hace ocho años con Jorge 
Alexander Pérez, alias ‘El cha-
tarrero’, quien no tenía recursos 
para legalizar el negociado de la 
Unidad Deportiva de la calle 42. 

¿Si este consorcio tiene un 
supuesto músculo financiero 
para ejecutar el improvisado 
puente del alcalde Andrés 
Hurtado, cómo se explica 
que sus socios no cuenten 
con los recursos para pagar 
las estampillas?

“A mí en esto no me parece 
raro nada”, expresó la señora 
Guzmán. 

Por último, la funcionaria pi-
dió no comparar el proceso del 
puente elevado de la calle 60 con 
las licitaciones de los Juegos De-
portivos Nacionales del 2015 y 
dijo que espera que no ocurra lo 
mismo.

Responde el ingeniero Ola-
guer Agudelo 

El nombre del ingeniero Ola-
guer Agudelo seguramente se 
escribirá muchas veces de hoy en 
adelante, pues será el protagonis-
ta de una de las obras más con-
troversiales del saliente alcalde 
Andrés Hurtado.

Agudelo tiene poca experien-
cia en la construcción de puentes 

y en el gobierno local ha parti-
cipado en procesos de venta de 
recebo y en la construcción de 
plantas de tratamiento de aguas, 
según la información proporcio-
nada por la Alcaldía de Ibagué y 
el Ibal.

El contratista aceptó unas pre-
guntas a través de su WhatsApp, 
pero se incomodó con los inte-
rrogantes. 

EL OLFATO: Algunas fuen-
tes dicen que usted es el ver-
dadero ‘dueño’ del contrato 
de la 60 y que el empresario 
costeño solo le prestó los pa-
peles para licitación. ¿Eso es 
cierto?   

Como primera medida con-
sidero que no debo responder a 
un tipo de pregunta cuya formu-
lación es sugestiva y la cual no 
está impregnada de objetividad, 
los hechos son claros y eviden-
tes, además de públicos enten-
diéndose que se constituye un 
consorcio denominado PUENTE 
CARRERA 5 que participo de un 
proceso de licitación cuyo objeto 
corresponde a la ejecución del 
puente elevado sobre la Carrera 
5 con calle 60, fue adjudicado y 
es quien se encuentra como con-
tratista dentro del proyecto. 

EO: ¿Por qué no tenían para 
comprar las estampillas del 
contrato, pese al músculo 
financiero que demostraron 
en el proceso?

Le reitero: no entiendo sus 
apreciaciones de carácter subje-
tivo. Esa información es pública 
y la encuentra en la plataforma 
Secop II, las estampillas se en-
cuentran pagas. 

Por otro lado, encuentro que 
sus inquietudes están basadas en 
“fuentes” que no son confiables 
y a pesar de que mi voluntad es 
dar información veraz, considero 
que no debo acceder a responder 
preguntas que relacionen “opi-
niones” de carácter subjetivo y 
sugestivo.

EO: Quería preguntarle por 
sus obras en Pasto, Caldas 
y del programa Sacúdete, en 
Cundinamarca...

Feliz día. 



Sumérjase en la historia y el turismo de 
Mariquita, Honda y Falan. Los encantos del 
norte del Tolima que no se puede perder.

El norte
y sus encantos
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Aunque la comparan con Cartagena, Honda tiene 
una historia que contar y puentes por los cuales 
se debe cruzar. 

Calles empedradas y empinadas; casas coloniales 
de distintos colores; dos ríos que fluyen y suenan; 
40 puentes; una plaza de mercado; un Museo del 

Río Magdalena; y un sol inclemente que pocas veces da 
la tregua, hacen parte de todo lo que compone a Honda, 
conocida como la Cartagena del interior del país, la fan-
tástica del Tolima. 

Aunque la comparen con la ciudad a la que Carlos Vi-
ves le compuso la canción denominada La Fantástica, La 
Villa de San Bartolomé de Honda no tiene mucho que 
envidiarle a la amurallada del caribe. 

Según la historia, Honda fue descubierta en el año 1539 
por los españoles Gonzalo Jiménez de Quesada, Sebastián 
de Belálcazar y Nicolás de Federmán. Ser conquistada por 
estos hombres hizo que este municipio tenga un legado 
arquitectónico, con semejanzas a ciudades como Popa-
yán, Mompox, Cartagena, Tunja y hasta la misma Santafé 
de Bogotá. 

Diego Fernando Cardozo Vásquez, guía de turismo del 
municipio de Honda, expresó que este municipio del Nor-
te del Tolima debe ser sitio obligado para conocer: “En 
Honda fue donde nació toda esa economía, todo ese de-
sarrollo económico de la época del siglo XVII. Es un sitio 
con mucha magia, con mucha historia, sus calles evocan 
tradición, cultura. Sus casas, su arquitectura engalanan 
la ciudad”. 

Honda en bicicleta 
¿Alguna vez se ha montado en una bicicleta de made-

ra? Si no lo ha hecho, en Honda lo puede intentar. Juan 
Manuel Linares Hernández, mejor conocido como Juan 
Palos, es el creador de esta idea en la que se puede reco-
rrer el municipio en un caballito de madera. 

“Nace de que yo quería hacer mi medio de transporte, 
algo único que no fácilmente todo el mundo lo hiciera. 
En realidad, la bicicleta es una obra de arte porque tiene 
bastante trabajo artesanal”, indicó Linares Hernández. 

Luego de hacer su primera bicicleta se presentó con el 
proyecto a la Cámara de Comercio de Honda para poder 
desarrollar su proyecto. En la primera no pasó, pero en la 
segunda convocatoria logró obtener unos recursos para 
seguir desarrollando su idea. 

Actualmente, ya cuenta con seis bicicletas que son 
usadas para el bicitour. Cuesta 60.000 mil pesos y las 
personas pueden recorren los lugares más representati-
vos mientras aprenden historia. Incluye hidratación y el 
tradicional raspado. 

Los interesados pueden contactarse por medio del celular 
3228911273 y al 3116425960 para adquirir dicho servicio.

 
Las calles y sus nombres 

Algo que caracteriza a este municipio del Norte del To-
lima es que la gran mayoría de sus calles tienen nombres 
y por ende, una historia alrededor de estos. 

La más conocida es la Calle de las Trampas, está cons-
tituida en forma de zigzag. Cuentan los habitantes que su 
nombre se debe a que en la época de los españoles, esta 
calle era el sitio de los hurtos y también de los combates, 
ya que su forma permite que las personas se escondan 
allí y no puedan ser divisadas por la persona que esté al 
otro lado. 

Otro de los caminos emblemáticos es la Cuesta Mis-
ter Owen, también conocida como Cuesta de los Monroy, 
además de ser la protagonista de fotos y novelas, permite 
la comunicación de los habitantes de los barrios El Retiro 
y Francisco Núñez Pedrozo. 

Pero, esto no es todo. Si usted va Honda,  no puede 
dejar de pasar por el Callejón San José, en donde se puede 
encontrar el portón de la antigua caballeriza de la casa de 
los virreyes y la Tipografía Tolima.

Según Cardozo Vásquez, la Tipografía Tolima fue una 
de las primeras que existió en el departamento y aún se 
encuentra su andamiaje. Actualmente, funciona como 
una especie de museo interactivo para que las personas lo 
visiten y tengan un contacto directo de cómo funcionaba. 

“La tipografía tenía una estrecha relación con el hu-
morista Jaime Garzón, el cual tenía vínculos familiares 
en Honda y en las épocas de festividades se la pasaba por 
el municipio y recorría el centro histórico”, relató el guía 
turístico. 

Honda,
la fantástica del Tolima que no 

tiene mar, pero la bañan dos ríos

El norte
y sus encantos
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Hotelería 
Honda cuenta con variadas opciones para descansar 

mientras se disfruta de su clima y el sonido de río Gualí 
y el Magdalena. 

Si usted es de esos a los que les gusta hospedarse en 
lugares coloridos e históricos, el Hotel Kasa Dokari es la 
opción ideal. 

Eulides Mosquera, administrador del hotel, mencionó 
que desde hace cuatro años emprenden en esta nueva al-
ternativa de descanso para los visitantes, en un edificio 
construido en 1960. 

“Yo soy del Chocó, en los últimos años viví en Quibdó, 
allá me conocí con mi novia y por eso estoy acá en Hon-
da. Yo soy una persona muy emprendedora y siempre he 
creído que los sueños y nuestras ideas se pueden sacar 
adelante”, precisó. 

Mosquera explicó que la Kasa es un ambiente familiar 
con una mezcla pacífica en colores, decoraciones y la hos-
pitalidad. Además, se puede disfrutar de los atardeceres 
y la brisa. 

“Una noche en temporada baja tiene un precio de 90, 
incluye desayuno y en temporada alta 120. Estos precios 
son para una pareja”, precisó el administrador. 

Para hospedarse en este lugar, puede encontrar el hotel 
en Instagram y Facebook como Kasa Dokari, que signifi-
ca, el río que canta y danza. 

Artesanías de los pescadores 
Honda es tierra de pescadores, hombres que dedican 

su vida al río. Muchos de ellos, no solo pescan, también 
hacen artesanías. Este es el caso de don Gregorio Fran-
cisco Martínez, un pescador que se dedica a realizar mo-
chilas con el mismo material que se hacen las atarrayas. 

“A los turistas les fascina porque es algo ancestral. Esa 
mochila es tradicional, no se sabe quién lo inventó, pero 
tengo un bolso que si lo diseñé yo con malla de atarraya”. 

Un bolso elaborado por las manos de don Gregorio 
cuesta alrededor de 100 mil pesos y tiene una durabilidad 
de 30 años. 

Río Magdalena 
Ir a Honda es conocer el Magdalena, su historia y su 

importancia para la región. Los visitantes pueden nave-
gar por el río y disfrutar de sus aguas. Es parada obligato-
ria ingresar al Museo del Río Magdalena que presenta un 
panorama general de la navegación y la dinámica econó-
mica, social y cultural del río. 

Puente Navarro 
Fue el primer puente metálico en Sur y Centro Amé-

rica. Es considerado bien de interés cultural y nacional. 
Actualmente, no se encuentra en funcionamiento, pero 
comunica de forma peatonal a los departamentos de Toli-
ma y Cundinamarca. 
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Se conoce como la Ciudad Perdida de Falan, una 
reserva natural que más que historia y aventura  
trae desarrollo económico al municipio. 

Roberto Tovar Gaitán, periodista colombiano, nun-
ca imaginó que adentrarse en la Tolima oculta le 
permitiera encontrar las ruinas de una ciudadela 

minera del siglo XVII, abriéndole las puertas al turismo y 
el progreso del municipio de Falan. 

“La leyenda de las ruinas de Falan está comprobada, 
sus murallas, fortines, fortalezas y túneles son una reali-
dad de la historia”, expresó Tovar Gaitán en el año 1987 
cuando descubrió lo que hoy se conoce como la Ciudad 
Perdida de Falan. 

Este territorio por donde se dice caminaron hombres 
como Gonzalo Jiménez de Quesada, José Celestino Mu-
tis, el Sabio Caldas y Simón Bolívar se ha convertido en 
una fortaleza turística, brindado a propios y visitantes un 
contacto directo con la naturaleza y la historia, a través 
de recorridos guiados, canopy, torrentismo y hasta hospe-
daje en un glamping. 

Fernando Aguirre López, director de la Fundación 
Ecoturística Santa Ana, empresa operadora de la reserva 

Las ruinas del siglo XVII que le dan turismo y progreso a
natural Ciudad Perdida de Falan, menciona que este sitio 
es único en Colombia. 

“Estas minas corresponden a las reales minas de Santa 
Ana, se llamaban reales porque eran propiedad del rey de 
España y eran minas de plata de donde se sacaba la mejor 
plata que hubo en América, en la época de la colonia, de 
muy alta calidad”, señaló el director.

Aguirre López también indicó que las ruinas son es-
tructuras en piedra de más de 300 años de construidas y 
corresponden a bodegas, murallas y túneles de la ciudad 
minera española. 

Dentro del Falan oculto 
Luis Barrero, activista ambiental y guía turístico, es 

uno de los jóvenes que se beneficia del turismo en la Ciu-
dad Perdida. En temporada y fines de semana llega a Fa-
lan para contarle a los visitantes la historia de las ruinas 
reales. 

“Compañeros, están listos”, dice Barrero mientras se 
sube un arnés por sus piernas, se pone un casco y vigila 
que las personas que irán con él al recorrido realicen lo 
mismo. Los implementos son necesarios para pasar 1.300 
metros por el aire, en uno de los canopy más largos de 
Colombia. 

Con todo listo, Barrero y sus acompañantes inician la 
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Falan
Las ruinas del siglo XVII que le dan turismo y progreso a

travesía. Después de aproximadamente 10 minutos de ca-
minata se llega al charco denominado Descanso de Mutis. 

“Es uno de los charcos más bonitos que tiene la reser-
va. Es amplio y profundo, tiene entre 5 y 6 metros de pro-
fundidad. Su agua es fría, pero por la humedad del lugar 
es ideal para refrescarse”, expresa el guía. 

Continúa el recorrido por puentes de guadua y cami-
nos rocosos hasta llegar al Charco de las Ranas en donde 
se puede divisar la rana punta de flecha, utilizada por los 
indígenas para cazar y defenderse de los españoles. 

El sonido del agua y la señalización del camino los lleva 
a la Cascada del Sabio Caldas. Barrero cuenta que “en la 
reserva natural tenemos nombres de personalidades de la 

época de la Colonia, ya que el sentido de esto, es que eran 
unas minas de oro y plata, que con la Gran Expedición 
Botánica fueron visitadas por grandes personalidades. Y 
se les pusieron nombres de personalidades de esta época”. 

Después de una hora de camino se llega a la primera 
ruina de la Ciudad Perdida. Se trata de la Bodega Galeón, 
su nombre se da porque parte del oro que se encuentra 
hundido en el mar, del Galeón San José fue sacado de 
esta mina. 

“Es una de las más grandes y representativas. Es solo 
el 2% porque cuando dejaron de trabajar en las minas, los 
terrenos los adquirieron algunas personas y no sabían de 
la importancia de esto. Los ladrillos se sacaron para cons-

truir la iglesia del pueblo y edificaciones de Mariquita”, 
puntualizó Barrero. 

En la ciudad se pueden divisar otras estructuras como 
la bóveda de Robert El Inglés y el túnel Roberto Tovar, en 
honor al periodista que descubrió la ciudad perdida. 

Tras dos horas de camino entre historia y naturaleza, el 
recorrido finaliza. La Ciudad abre sus puertas de 8:00 a.m. 
a 4:00 p.m. En el lugar, las personas pueden hospedarse 
en un glamping y disfrutar de la noche en la montaña. 

“Es un sitio de aventura muy completo, muy cerca. A 
20 minutos de mariquita, 2 horas de Ibagué y 4 de Bogotá. 
También nos visita gente de Medellín y Manizales. Aquí 
estamos promocionando el turismo del municipio y que-
remos que el municipio se beneficie con la economía del 
turismo”, puntualiza don Fernando. 

Aunque Falan hace parte de la zona de influencia del 
volcán Nevado del Ruiz, en caso de una posible erupción, 
este municipio del norte tolimense no se vería afectado. 
Así que, no lo piense más y descubra las ruinas de la Ciu-
dad Perdida. 
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Morada por fuera y blanca por dentro, así es el 
exquisito fruto que tiene Palacio Municipal, festival 
de música y del que los mariquiteños hacen 
paletas, limonadas y malteadas. 

San Sebastián de Mariquita huele, sabe y suena a 
mangostino. Este fruto exótico que llegó al munici-
pio a inicios del siglo XX es protagonista de la Plaza 

de Armas, la Alcaldía, el festival de música y hasta del 
turismo que aquí se realiza. 

Rodrigo Alfonso Patiño, guía profesional de turismo y 
operador del punto de información turístico del munici-
pio, relató que el árbol del mangostino, denominado Gar-
cinia Mongostana fue traído a Mariquita por los ingleses, 
que llegaron a construir los ferrocarriles nacionales y el 
cable aéreo. 

“Cuando vinieron introdujeron el mangostino y se 
tomó como fruta emblema porque Mariquita fue la  puer-
ta de entrada del mangostino a nuestro país y de acá se 
llevó a otras regiones. Hoy en día se cultiva en aproxi-
madamente siete departamentos, pero se dice que el más 
exquisito y el más rico, es el nuestro, el mariquiteño”, pre-
cisó Patiño. 

Si bien la reina de las frutas, como así la llaman, no es 
originaria de Mariquita, los pobladores la han convertido 
en su símbolo, haciendo rutas turísticas, productos exóti-
cos y hasta un festival de música. 

La Ruta del Mangostino 
¿Alguna vez ha visto el cultivo de la reina de las fru-

tas? Por medio de la Ruta del Mangostino podrá verlo 
y aprender de todo lo relacionado con su producción y 
comercialización. 

Rodrigo Patiño señaló que la ruta se lleva a cabo en la 
vereda El Porvenir, antiguas minas de Malpaso. “En este 
sector fue donde se sembraron los primeros arboles del 
mangostino. Allá tenemos muchas fincas donde se pro-
duce y se comercializa este producto. Vamos a conocer 
un árbol centenario y las cavernas, los socavones de las 
minas de Malpaso”, indicó. 

Luego del recorrido por los cultivos, las personas pue-
den deleitarse con un chupado, plato típico del norte del 
Tolima, llamado también fiambre, que contiene arroz, 
pollo, carne de cerdo, papa, yuca y tajada de plátano ma-
duro. 

Durante la ruta, también podrán sumergirse en aguas 
frías, ingresando al jacuzzi de los deseos, una zona natu-
ral que se forma de la quebrada Aguas Claras. 

Para realizar la Ruta del Mangostino las personas pue-
den dirigirse al punto de información turístico del mu-
nicipio, ubicado al frente de la Alcaldía y preguntar por 
esta oferta. 

Productos a base de mangostino 
Los mariquiteños suelen deleitar sus paladares con 

productos a base de mangostino: paletas, jugos y hasta 
malteadas. Aunque para muchos la idea de consumir la 
fruta en estas versiones puede ser descabellada, para los 
habitantes del municipio es la alternativa 

Carlos Eduardo Muñoz, administrador de la Heladería 
La Fuente, un negocio familiar que lleva más de 40 años 
en Mariquita, contó que decidieron apostarle a esta idea 
de crear un lugar para disfrutar de la fruta en múltiples 
versiones porque Colombia es uno de los países con ma-
yor diversidad de estas en el mundo. 

“No enfocamos en eso, quisimos salvaguardar muchas 
de esas preparaciones que nos identifican. Cada región 
tiene sus preparaciones en dulces, helados, postres y qui-
simos en un solo punto, se supone que somos capital fru-
tera, poner un concepto de negocio donde se mostrara 

Mariquita
son y sabor a mangostino
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eso. Acá vas a encontrar preparaciones en fruta, de di-
versas maneras y vas a encontrar un menú con más de 68 
frutas que se pueden convertir en malteadas, limonadas y 
paletas”, expresó Muñoz. 

Entre la variedad de frutas que se pueden consumir en 
este negocio no podía faltar la reina de todas, el mangos-
tino. En el menú, tienen un lugar destino para las prepa-

raciones a base de este fruto. 
“Tenemos preparaciones desde las 

más tradicionales como un jugo de man-
gostino que básicamente se hace con agua filtrada, fruta 
que está previamente congelada, porque en el año solo 
hay dos cosechas de mangostino y el endulzante. Todo va 
a la licuadora y luego al colador”, explicó el administra-

dor de la heladería. 
En este sitio también puede comer paleta de mangos-

tino, la cual también se hace a base de la pulpa de la futa. 
Es refrescante y suelen consumirla con gotitas de limón. 

Pero, eso no es todo. También preparan malteada de 
mangostino, uno de los productos más pedidos por los 
mariquiteños. “Lleva una base de helado neutra y la parte 
que le da el sabor de mangostino es frutal, lo mezclamos y 
la persona tiene la opción de tomarse una malteada afru-
tada de forma natural y es una de las preparaciones más 
pedidas. En cualquier parte del mundo te puedes comer 
una malteada de chocolate, de vainilla, pero si vienes a 
Colombia y la capital frutera de Colombia debes tomarte 
una malteada de mangostino”, puntualizó Muñoz. 

Festival de Música de Mangostino 
Al interior de la Casa de los Pintores, el lugar donde el 

grupo de los dibujantes realizaba las las láminas de la Ex-
pedición Botánica, se escuchan guitarras, tiples y voces. 
Esto se debe a que este sitio fue adecuado para el funcio-
namiento de la Escuela de Música de Mariquita. 

Niños y jóvenes se reúnen en este sitio para apren-
der a tocar e interpretar ritmos típicos colombianos y de 
esa manera, prepararse para participar en el Festival de 
Música del Mangostino de Oro, realizado a mediados de 
agosto. 

Dicho Festival es declarado Patrimonio Cultural de 
San Sebastián de Mariquita y Patrimonio Cultural del 
Tolima. Se espera que pronto se convierta en Patrimonio 
Cultural Inmaterial de los colombianos.  

Miguel Ángel Rodríguez, estudiante universitario es 
uno de los jóvenes que ensaya día a día para llegar al 
Mangostino de Oro: “Estamos ensayando para el Man-
gostino de Oro en donde me presentaré con el dueto Se-
milla y Son, integrado por el profesor Antonio José Quin-
tero, maestro de la Escuela”. 

Para Rodríguez, tener un festival en su municipio es 
“una maravilla completa, estando en esta región tan her-
mosa que cuenta con tanta cultura, tanta diversidad, tanta 
experiencia. Sinceramente, en lo que yo llevo, le agradez-
co a mi pueblo por haberme inculcado la persona que soy 
ahorita”. 

El profesor Antonio José Quintero, más conocido 
como Toñito, mencionó que se ha encontrado con gran-
des talentos musicales. “Algunos niños aprenden hasta un 
tiempo y se van, pero otros quedan y los que más perseve-
ran son los que actualmente tocan el instrumento. De esta 
manera, uno se da cuenta que San Sebastián de Mariqui-
ta tiene un gran potencial musical y así se va formando 
como músico y personas”. 

Mariquita, más que una parada 
San Sebastián de Mariquita, además de ser considera-

do la Capital Frutera de Colombia es un sitio de parada 
obligada para comprar y comer pan en las panaderías que 
se encuentran a las afueras del municipio. Pero, Mariqui-
ta es más que eso. Por eso, la importancia de que no se 
pare por el pan, sino que se siga para conocer la Plaza de 
Armas, la Basílica de la Ermita, la Casa de la Fundación 
Segunda Expedición Botánica, el Bosque Municipal José 
Celestino Mutis y demás secretos que lo descubrirá aden-
trándose al municipio. 
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Desde la Secretaría de Desarrollo Económico han 
realizado campañas de promoción turística con 
video, vallas y señalización para dar a conocer el 
potencial histórico y natural del Tolima. 

Fortalecer la promoción turística del departamento 
para dinamizar la economía y atraer visitantes, ha 
sido uno de los propósitos de la Gobernación de 

Tolima, a través de la Secretaría de Desarrollo Econó-
mico. Por tal motivo, hasta la fecha han invertido 4.000 
mil millones de pesos en campañas de visibilización del 
Tolima como destino turístico. 

Erika María Ramos Dávila, secretaria de Desarro-
llo Económico del Tolima, explicó que la inversión ha 
comprendido diferentes estrategias. “De hecho, en el 
año 2020 arrancamos con una campaña que se llamó 
Al Tolima Vamos. Esto se realizó con el  Fondo Nacio-
nal del Turismo (Fontur) logramos ejecutar ese proyecto 
poniendo cerca de 500 millones de pesos y Fontur 500 
millones de pesos”. 

Bajo esta estrategia lograron hacer videos de nueve 
municipios con potencial turístico para mostrarle al 
público nacional e internacional las riquezas de dichos 
sitios. De igual forma, en el 2021 desarrollaron y  en-
tregaron el video denominado Tolima Corazón de los 
Andes, una pieza gráfica que reunió la cultura tolimense 
y los atributos del departamento. 

Ramos Dávila, también mencionó que desarrollaron 
diferentes procesos de viajes de familiarización con pe-
riodistas nacionales e internacionales para que a través 
de su experiencia en el territorio pudieran mostrarle el 
departamento al país y el mundo. 

4.000 millones de pesos ha 
invertido la Gobernación del 
Tolima en el sector turístico 
del departamento

“Fortalecimos el tema de señalización turística, en-
tregamos letreros de Yo amo Venadillo, Yo amo Murillo. 
También entregamos vallas de promoción turística en 
municipios como Prado e Icononzo, Melgar”, agregó la 
secretaria. 

La mujer que ha liderado esta cartera durante el pe-
riodo de Ricardo Orozco explicó que la estrategia de 
visibilización no ha sido solo desde el tema publicita-
rio sino también desde el fortalecimiento del sector con 
apoyo económico y educativo. 

“También apoyamos a unos empresarios con la en-
trega de una revista, artesanías propias de nuestro de-

partamento, formación en ruedas de negocios. Hemos 
visibilizado el departamento en la Feria Anato y esto 
ha servido para concretar negocios”, puntualizó Ramos 
Dávila. 

En el 2023, Tolima logró un espacio significativo en 
la Feria Anato para que los artesanos y empresarios pu-
dieran mostrar a los asistentes todo el potencial turístico 
del departamento. En el encuentro, los exponentes con-
cretaron negocios. 

La secretaria informó que en agosto de este año, Iba-
gué será sede de la primera Feria Internacional del Tu-
rismo. “Vamos a desarrollarla en el Centro de Conven-
ciones y vamos a realizar una agenda académica. Es la 
oportunidad de conversar sobre turismo”, indicó. 

El evento también permitirá que las personas que 
tengan una finca, un hotel, conozcan cómo desarrollar 
su proyecto de forma turística. 

“Esperamos que sean tres días: dos días efectivos de 
feria en los cuales vamos a tener agenda académica, rue-
da de negocios y el evento ferial con stand y actores de 
la cadena del turismo y la Feria de Familiarización con 
invitados y periodistas”, precisó la funcionaria. 

Finalmente, la mujer mencionó que desde la Gober-
nación realizan solicitudes al Gobierno Nacional para 
que puedan generar procesos de reactivación económi-
ca y ayudar a los comerciantes, empresarios, hoteleros 
que se han visto afectados por el nivel de actividad na-
ranja del volcán Nevado del Ruiz que ha ocasionado 
pérdidas significativas para el turismo del norte del de-
partamento. 
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Denuncian caos 
vehicular frente al 
colegio San Bonifacio 
en horas pico

Según explicó la Secretaría de Movilidad, el colegio no puede ser indiferente y 
debe tomar acciones.

En un caos vehicular se ha converti-
do la vía a las afueras del Colegio 
San Bonifacio de las Lanzas, en el 

barrio El Vergel de Ibagué.
La comunidad denuncia embotella-

mientos a la hora de entrada y a la hora 
de salida de los estudiantes, ya que en los 
costados de la calle se parquean los padres 
de familia que vienen a recoger a sus hijos. 

Según pudo evidenciar EL OLFATO en 
una visita al sector que, minutos antes de 
que los menores salieran de las instalacio-
nes, ya había vehículos estacionados e in-
vadiendo dos tercios de la carretera.

Por este motivo, en plena hora pico la 
movilidad del sector tiende a colapsar.

“Uno suele normalizar lo que aquí su-
cede, pero no es el deber ser. En muchas 
ocasiones se observan que los conducto-
res realizan maniobras prohibidas, se par-
quean donde no deberían o no avanzan 
hasta recoger a los niños”, mencionó una 
de las denunciantes.

Otra de las personas señaló: “las mo-
tocicletas son muy imprudentes, lo que es 
preocupante, pues no se tiene en cuenta 
que al frente hay un colegio y que hay al-
gunas personas que recogen a sus hijos a 
pie. (...) Como es de esperar, entre unos y 
otros, a veces terminan gritándose cosas”.

La acumulación de vehículos y el caos 
de movilidad se presenta, a pesar de la 
existencia de señales de tránsito que indi-
can  que aquellas conductas están prohibi-
das, como parquear o realizar determina-
dos movimientos. 

“Para mí, que no tengo hijos, pero que 
debo obligatoriamente pasar por aquí a las 

12:00 del mediodía, la situación es deses-
perante, pues lo que debía ser un trayecto 
de un minuto, en algunos casos se termina 
convirtiendo en ocho o 10”, argumentó Se-
bastián, uno de los habitantes de El Vergel.

El colegio debe tomar medidas
Ante esta situación, Fabian Tinoco, di-

rector operativo de Tránsito y Movilidad 
de Ibagué, explicó que el colegio no pue-
de ser indiferente ante estas situaciones y 
que existen múltiples acciones que debe-
rían estar adoptando.

“Ellos deben realizar sensibilizaciones, 
actividades pedagógicas y reuniones con 
los padres de familia, profesores y estu-
diantes sobre el tema de recoger a los es-
tudiantes en las horas de salida y llegada, 
ya que son situaciones de autorregulación 
y de corresponsabilidad como actores via-
les en la ciudad”, comentó el funcionario.

Recomendó que la institución educati-
va puede optar por crear patrullas esco-
lares o proyectos educativos transversales 
en la construcción de los PME (Planes de 
Movilidad Escolar) con el fin de reducir la 

afectación en las vías.
“Es claro que el cuerpo operativo no 

tiene la capacidad para asignar a diario 
dos agentes de tránsito en el sector, de-
bido a que este inconveniente no solo se 
presenta en este establecimiento, sino en 
muchos más en la ciudad como el Cham-
pagnat, Santa Teresa de Jesús, San Simón 
y Liceo Nacional, entre otros.

¿Qué ha hecho el colegio?
Producto de las denuncias, el Colegio 

San Bonifacio explicó que a lo largo de los 
dos últimos años han adoptado las reco-
mendaciones para solventar el problema. 
Han implementado campañas de comu-
nicación por redes y reuniones para con-
cientizar a los padres de familia.

“Hemos hecho inversión en elemen-
tos de prevención vial, señalización y con 
el personal de vigilancia para gestionar 
la movilidad. (...) Adicionalmente, hace 
un tiempo, el colegio tuvo la iniciativa 
de contar con una patrulla vial de estu-
diantes pero, lastimosamente, se tuvo que 
suspender, puesto que conductores ajenos 
ponían en riesgo a los muchachos al in-
sultarlos o echarles los carros”, comentó 
Andrés Mauricio Andrade, vocero de la 
institución.

No obstante, se aseguró que las solu-
ciones no pueden recaer exclusivamente 
en la comunidad educativa, puesto que 
circunstancias como el aumento desbor-
dado del parque automotor o la falta de 
agentes de tránsito, son responsabilidad 
del Municipio de Ibagué.

“Hay que considerar que estamos en 
una zona de la ciudad que ha crecido 
considerablemente en los últimos años y 
que solamente cuenta con una vía para el 
tráfico de residentes y visitantes”, señaló 
Andrade. 
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Por: Luis Eduardo González. 

Lo que sería un artículo so-
bre la incursión de Casa 
Viva en el comercio elec-

trónico y las redes sociales, ter-
minó siendo la reconstrucción 
de una historia de amor entre 
Roberto Laserna y Nancy Carva-
jal, los fundadores de la afamada 
tienda de decoración que nació 
hace 27 años en la calle 38 con 
carrera Quinta.

En principio, la idea era con-
tar cómo fue la transformación 
de Casa Viva, su explosivo y sos-
tenido crecimiento en Instagram 
y la disparada de sus ventas na-
cionales. Por esa razón, la en-
cargada de coordinar y atender 
la entrevista era Ángela María, 
la hija de la pareja, quien es la 
responsable del éxito digital de la 
empresa familiar. 

Ella estudió psicología en la 
Universidad de Los Andes, pero, 
por cosas del destino, resultó su-
mergida en el mundo de las redes 
sociales y el comercio electróni-
co, por lo que viajó a Madrid, 
España, y cursó una maestría en 
Marketing y ventas.

Angela María propuso un 
café, en 33 Aves, un delicioso 
restaurante ubicado en el sector 
de Arkacentro (si no han ido, 
vayan, su carta es muy buena, 
sobre todo la hamburguesa). La 
verdad es que, además del café, 
hubo hamburguesa y un crois-
sant de almendras. 

Después de tres horas de diá-
logo, se acordó la entrevista dos 
días después, con Nancy y Ro-
berto. El punto de encuentro fue 
una sala, en el segundo piso de 
la sede de Casa Viva. Ese día, los 
tres llegaron de amarillo, un co-
lor que tiene un significado espe-
cial, según escribió la periodista 
española Beatriz Benéitez Bur-
gada: “Es el color de la felicidad. 
Es el color del oro, por lo que se 
relaciona con algo valioso”.        

Y esa definición concuerda 
muy bien con lo que pasaría des-
pués, cuando Roberto y Nancy se 
acomodaron sobre un sofá gris y 
contaron ese valioso testimonio 
que impactará seguramente a 
muchos emprendedores y a quie-
nes sueñan con levantar empre-
sas con el amor de sus vidas. 

La entrevista formal dejó de 
serlo en cuestión de minutos. El 
plan periodístico de hacer unas 
preguntas directas para obtener 
respuestas con datos fríos se 
desbarató. Todo terminó siendo 
una conversación amena sobre 
cómo sobrellevar un matrimonio 
de 30 años, cómo mantenerlo en 
amor y en equilibrio, y cómo sor-
tear las dificultades del día a día 
cuando se convive y se trabaja 
con la misma persona. 

Habían trascurrido unos po-
cos segundos de la grabación 
cuando Roberto soltó una carca-
jada y le puso el tono a la entre-
vista. Nancy procuró siempre es-
tar bien ‘puestecita’, como dicen 
las abuelas, y disfrutó cada apun-

El amor en cada detalle: la emotiva crónica 
detrás de los creadores de ‘Casa Viva’

te del repertorio de un hombre 
conversador, amable y dedicado, 
quien la conquistó con un piropo 
que ella no olvida: “Yo no sabía 
que la Virgen tenía hermanas”, le 
dijo el día que la vio en una calle 
de Ibagué.

Fue amor a primera vista. Él 
tenía 28 años y ella 21. “Ella tra-
bajaba al lado de la oficina de un 
primo. En la 26 o 27 con Quinta. 
Eso fue rapidito, yo le eché los 
perros de una vez. Un piropito 
y de una vez”, recordó Roberto. 
“¡Pero qué piropito!”, contestó 

Nancy, en medio de risas. 
Se hicieron novios y dos años 

después se casaron (1994). In-
tentaron vivir en Bogotá, pero 
al corto tiempo se trasladaron a 
Ibagué. Roberto trabajó en asun-
tos agrícolas e incursionó en la 
telecomunicaciones y la publici-
dad.

Luego nació Ángela María 
y Nancy quería tener algo qué 
hacer, mientras que su esposo se 
dedicaba a sus negocios. Fue ahí 
como, en una cena con amigos y 
familiares, surgió la idea de ven-

der algunos objetos decorativos y 
papel de colgadura. 

Él la apoyó en cada detalle y 
se hizo cargo de la adecuación 
del primer local de la calle 37 con 
carrera quinta, carril de descen-
so. Nancy se enamoró aún más 
de Roberto y del proyecto que 
apenas empezaba: Casa Viva 
(1996). 

Dos años después de casados, 
en el mes de mayo, Roberto qui-
so sorprender a Nancy con un 
regalo del Día de la Madre que 
ella nunca olvidaría. Le obsequió 
un martillo fino, que le evitara 
maltratar sus dedos. Hoy, varios 
años después, ella sonríe, pero en 
ese momento no le gustó para 
nada la sorpresa.

“La pobre Nancy colgaba mu-
chos angelitos, muchas virgenci-
tas y muchas repisitas, todo era 
con puntillita de acero y un mar-
tillo que tenía la cabeza redonda. 
Entonces, obviamente ella man-
tenía las uñitas dañadas y los 
deditos machucados. Yo no soy 
el hijo de ella, sin embargo, en 
el Día de la Madre, como ya era 
madre, pues yo dije: pues le voy 
a regalar un martillito para que 
no se me machuque los deditos, 
entonces le di un martillo de Día 
de la Madre. Selló nuestro víncu-
lo comercial. Ella aportó todo su 
conocimiento, su esfuerzo y su 
trabajo, y yo aporté el martillo”, 
narró Laserna. 

Después de ese inolvidable 

episodio y ante las dificultades 
que enfrentaba el país en materia 
de seguridad, Roberto abandonó 
sus negocios personales, por el 
riesgo que había en las carrete-
ras, y asumió la operación finan-
ciera de Casa Viva. Bueno, las 
finanzas y mucho más. 

“Yo soy el chofer, el chofer 
de Nancy. Además de las 50.000 
cositas: cocino, hago el mercado. 
-Cocina como los dioses y hace 
el mercado. A mí no me gusta 
hacer mercado: interpeló Nan-
cy- (...) ¡Ahí va entendiendo por 
qué funciona el matrimonio!”, 
apuntó. 

Nancy, visiblemente enamo-
rada, resaltó que ha sido una 
mujer afortunada, que ambos 
han priorizado el buen diálogo, 
que concilian siempre y, lo más 
importante, reconoció la nobleza 
de su esposo. “Roberto tiene una 
cosa muy linda: es que para pe-
lear se necesitan dos, y Roberto 
no pelea, nunca. Ni conmigo ni 
con nadie”. 

Pero además de no pelear, el 
buen humor del ‘motor’ de la fa-
milia Laserna Carvajal es otro de 
sus atributos. Sus amigos le dicen 
‘ el mal ejemplo Laserna’, porque 
sobresale como esposo y como 
padre. 

“Hace unos años había una 
fila de amigas de Nancy espe-
rando cuándo nos separábamos”, 
comentó Roberto, en medio de 
una sonora carcajada de la pare-

Crónica
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ja y de su hija que escuchaba las 
ocurrencias de su padre detrás de 
cámaras.

Con la pandemia
todo cambió

La vida de familia avanzaba 
entorno a la empresa, una em-
presa tradicional, visible para 
todos los que subimos y bajamos 
por la carrera Quinta, pero des-
conocida en Colombia y en el 
mundo.

Roberto, con su intuición y 
vocación de publicista, siempre 
vio que el futuro de las ventas 
estaba en las redes sociales. Sin 
ningún conocimiento montó una 
página en Facebook, pero a Nan-
cy no le llamaban la atención las 
redes sociales ni mucho menos 
las cámaras. Y, para completar, 
Ángela María estaba en Bogotá 
estudiando piscología. 

Pero en marzo de 2020 el mun-
do cambió por la pandemia del 
COVID-19 y de la crisis comer-
cial que se pronosticaba surgió la 
transformación de Casa Viva.

Nancy pensaba que nadie se 
iba a interesar por decorar sus 
casas en medio de una emergen-
cia sanitaria mundial. Sin embar-
go, todo resultó al revés. 

A través de la naciente cuenta 
de Instagram, que tenía 4.132 se-
guidores, comenzaron a pregun-
tar por los productos y a hacer 
pedidos. 

Angela María les contó a sus 
padres del interés de los clien-
tes y comenzó, sin planearlo, a 
sugerir más publicaciones sobre 
los artículos que tenían en las 
vitrinas.  

El primer pedido que hicieron 
lo despacharon para Medellín. 
Fue un arreglo de orquídeas, re-
codó Nancy. 

Ella no lo podía creer. En me-
dio del encierro, muchos clientes 
les escribían en la madrugada, 
hacían los pedidos y ellos, al día 
siguiente, despachaban la mer-
cancía.

La dicha y la motivación justi-
ficaban los desvelos. Aunque Ro-
berto sabe que para ella tampoco 

fue un sacrificio. 
“Como Nancy es adicta al tra-

bajo. A mí me toca, todas las no-
ches de la vida, todas la noches 
de estos 30 años, frenarla. Cuan-
do estamos en la casa, a las 8:00, 
a las 9:00 de la noche, ella quie-
re seguir hablando de cosas del 
trabajo. Me toca decirle: no ha-
blemos más de cosas del trabajo, 
paremos ya. Y ella me escucha, 
generalmente, y hasta ahí llega. 
Sin embargo, al ratico se le suelta 

otra cosita”, dijo Roberto, en un 
amoroso llamado de atención.

Y, en medio de una anécdota, 
ella terminó por darle la razón a 
su marido. “Al principio yo con-
testaba (mensajes de clientes) 
a las 2:00 de la mañana. Había 
gente que escribía y yo contes-
taba todo el tiempo, a toda hora. 
Bueno... sí soy de pronto un po-
quito adicta”, reconoció. 

Ángela María dimensionó lo 
que estaba pasando y se dedicó 

a generar contenido de valor, a 
través de videos cortos, en los 
que ella y su mamá enseñan a 
decorar cada rincón de las casas 
de sus clientes. 

Eso fue atrayendo público de 
todo el país y de países como Mé-
xico, Perú, República Dominica-
na y Estados Unidos.

“Muy bonito que siempre esté 
la relación de uno a uno, que nos 
manden la foto de la casa y de 
la cocina, pero un negocio tiene 
que ser escalable. Entonces, para 
que sea escalable: ¿qué vamos a 
hacer? Tenemos que hacer una 
tienda virtual, que se venda sola, 
que esté abierta las 24 horas”, 
contó Ángela María, quien, pa-
ralelamente, asesora a otras em-
presas en el manejo de sus redes 
sociales y comercio electrónico.

Nancy y Roberto piensan ya 
en su retirada y dejarán la em-
presa de sus amores en manos de 
Ángela María, quien planea abrir 
una tienda fuera de Ibagué, tal 
vez en Bogotá o Medellín.

Ellos se harán a un lado, segu-
ramente para viajar por el mun-
do y disfrutar de su gran amor. 
Pero la lección que les dejan a 
sus amigos y conocidos es que la 
riqueza de su años de trabajo no 
se mide en extractos bancarios o 
balances financieros, ni con bie-
nes o propiedades. Tampoco con 
los más de 238 mil seguidores 
que tienen en Instagram. 

La fortuna de Nancy y Rober-
to está en el amor, la permanen-
cia, la dedicación y el cuidado 
mutuo. Porque al final eso es lo 
que cuenta. Ni los billetes se be-
san ni las paredes se abrazan. 

Roberto Laserna 
y Nancy Carvajal, 
los fundadores de 
Casa Viva

“...le di un martillo de Día de la Madre. Selló 
nuestro vínculo comercial. Ella aportó todo su 
conocimiento, su esfuerzo y su trabajo, y yo 
aporté el martillo”.

Crónica
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Por: Redacción Ibagué. 

Desde siempre hemos es-
cuchado decir que el pe-
rro es el mejor amigo del 

hombre, pero esta premisa no 
ha bastado para que perros crio-
llos y viejos consigan un hogar, 
como le ha pasado a Sebastián. 

Por si se preguntan de quién 
se trata, les doy una breve des-
cripción: es un perro color café, 
criollo, amoroso, tranquilo y 
juguetón, que lleva más de seis 
años esperando por una fami-
lia en el Centro de Atención y 
Protección Animal de Ibagué, 
CAPA. 

“Sebastián llegó siendo un 
cachorro y ya lleva casi siete 
años. No tiene antecedentes de 
enfermedades, cumple con sus 
vacunas y su desparasitación”, 
indicó Carolina Veloza, directo-
ra del Centro. 

Las jornadas de adopción no 
han sido suficientes para en-
contrar un hogar para él, pues, 
según la directiva, aunque lo 
llevan a las campañas con su 
pañoleta en el cuello y bien pre-
sentado, siempre regresa nueva-
mente.

“Se ha llevado a varias cam-
pañas de adopción; sin embar-
go, la gente busca un animalito 
que sea de raza o con ciertas 
características y por eso no ha 
sido posible que Sebastián se 

 Él es Sebastián: el perro que ha 
esperado más de seis años por una 

familia en el CAPA
Su personalidad juguetona, tranquila y amorosa no ha sido suficiente para 
encontrar un hogar en Ibagué. Aquí le contamos su historia. 

vaya con una buena familia. 
Siempre que lo sacamos, vuelve 
con nosotros al CAPA”, lamen-
tó. 

Para nadie es un secreto que 
la pandemia del COVID-19 

Las jornadas de adopción 
no han sido suficientes 
para encontrar un hogar 
para él, pues, según la 
directiva, aunque lo llevan 
a las campañas con su 
pañoleta en el cuello y bien 
presentado, siempre regresa 
nuevamente.

han elegido tener perros o ga-
tos en sus hogares, pero, triste-
mente, esa es una realidad que 
solo viven los cachorros y no los 
adultos. 

“Tenemos varios perritos que 
son grandes, son de edad avan-
zada. Es muy difícil darlos en 
adopción porque las personas 
también se predisponen con el 
tema de llevarse un perrito adul-
to. Generalmente, los perritos 
cachorros es lo que más buscan”, 
aseguró Carolina. 

Y agregó: “Por eso siempre 
pedimos que les den una se-
gunda oportunidad. Son perri-
tos que incluso ya no se van a 
hacer por ahí, son juiciosos, son 
tranquilos, les encanta jugar. Ya 
llevan toda la parte de sociable 
aprendida y pueden estar con 
otros animalitos y con niños”. 

Funcionarios del CAPA espe-
ran que en las próximas campa-
ñas de adopción Sebastián pue-
da encontrar una familia que lo 
ame tanto como lo merece y no 
tenga que regresar nuevamente 
a su jaula. 

“Los esfuerzos han sido enor-
mes para que lo adopten. Se le 
ha mejorado su calidad de vida, 
cuenta con atención médica ve-
terinaria disponible todos los 
días, con su alimento, su agua 
y su recreación, pero continua-
mos en búsqueda de un hogar al 
que pueda llegar y le den mucho 
amor”, precisó la funcionaria. 

Así pues, hizo un llamado a 
la ciudadanía para que adopten 
perros mayores y criollos, pues, 
al igual que lo hacen los anima-
les con los humanos, el amor no 
distingue de razas ni de edades. 

“El mensaje es a que adopten 
a los animalitos geriátricos por-
que ellos también merecen una 
segunda oportunidad, merecen 
dar y recibir amor. Vengan al 
Centro de Atención y Protec-
ción Animal y conocen a Sebas-
tián y a los otros animalitos para 
que se enamoren de ellos y les 
den un hogar”, concluyó. 

Él es Sebastián: el perro que 
lleva más tiempo en el CAPA es-
perando por una familia. 

también fue la del abandono de 
perros y gatos en Ibagué. De he-
cho, para que se hagan una idea, 
en junio del 2020 se reportaron 
165 mascotas abandonadas en 
la ciudad, entre perros y gatos 
de diferentes razas y edades, se-
gún el informe del CAPA.

Algunos de los pretextos que 
usaban los ciudadanos para 
abandonar a los animales eran: 
la deficiencia de recursos eco-
nómicos por desempleo, cam-
bios de domicilio y las camadas 
no deseadas.

A partir de ello, las familias 

Mascotas
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Durante el primer trimestre de 2023, 
Nueva EPS, a través de la red de 
Instituciones Prestadoras de Salud 

contratadas para la prestación de servicios, 
registró un total de $2.444.038 consultas 
médicas en todo el país.

La compañía se dio a la tarea de cons-
truir un mapa con los principales motivos 
de consulta en los municipios donde tiene 
presencia, es decir el 99% del territorio na-
cional.

En el Tolima las consultas por hiper-
tensión esencial primaria ocuparon el 83%, 
seguida por diabetes mellitus con un 15%. 
Igualmente, las consultas por caries dentina 
con un 9.61%, el control de salud de rutina 
del niño con un 9% y la insuficiencia renal 
crónica con un 8%. 

En el ámbito nacional, los cinco prime-
ros lugares están consultas por hipertensión 
esencial con un total de 469.480, seguida 
por 390.075 consultas de caries en la den-
tina, 280.720 por diabetes mellitus, 252.385 
por insuficiencia renal crónica y 204.808 
controles de salud de rutina del niño.

Otras consultas que en su orden le siguen 
son: 160.004 consultas de supervisión del 
embarazo de alto riesgo, 140.927 controles 
de diabetes mellitus en pacientes insulino-
dependientes, 115.722 exámenes de pesqui-
sa para tumor del cuello uterino, y cerrando 
el hipotiroidismo con 112.502 citas.

Layla Tamer, directora científica de 
Nueva EPS: “estas cifras son el resultado 
del aseguramiento y la conformación de 

Estos son los cinco motivos de 
consulta a los médicos en el Tolima

La Nueva EPS reveló que los usuarios que acudieron 
en mayor volumen a  consultas por hipertensión, 
caries dentina, insuficiencia renal crónica y controles 
del niño.

redes integrales en distintas zonas del país, 
a través de las 3.415 IPS contratadas y sus 
5.184 sedes en las regionales Bogotá, Centro 
Oriente, Eje Cafetero, Noroccidente, Noro-
riente, Norte, Suroccidente y zonas especia-
les”.

Las redes de servicio se encuentran ca-
racterizadas y segmentadas en atención 
primaria, atención especializada y apoyo 
diagnóstico, atención hospitalaria, atención 
domiciliaria, atención alto costo, transporte 
asistencial y no asistencial, suministros mé-
dicos e insumos.

En cuanto a la atención en zonas disper-
sas del país, en el mismo periodo se logra-
ron intervenir 107 zonas en todo el país, a 

través del trabajo de 221 profesionales de 
gestión del riesgo y 153 auxiliares de ges-
tión del riesgo que van a los territorios, don-
de no hay mucha presencia de Instituciones 
Prestadoras de Salud.

“Estas cifras nos muestran el trabajo de 
promoción y mantenimiento de la salud que 
se adelantan en todas las zonas en donde 
la Compañía está presente, inclusive en 
zonas apartadas del país a donde llevamos 
servicios de prevención y promoción de la 
salud, comportamiento que se constituye 
en una invitación a mejorar los hábitos y 
estilos de vida para que cada vez sean más 
saludables”, aseguró Layla Tamer, directora 
científica de Nueva EPS.

Y agregó, “es importante señalar, du-
rante el primer trimestre año 2023 hemos 
registrado casi dos millones y medio de 
consultas, lo que significa una atención con 
oportunidad y acceso a servicios de salud 
para las familias colombianas”.

Análisis de las consultas
Del análisis de estos casos, Nueva EPS 

presenta las cinco principales causas de 
consulta entre los afiliados durante los pri-

meros tres meses del año.
De acuerdo con el análisis, una de las 

causas más frecuentes correspondió a la 
hipertensión, asociada principalmente a al-
gunos hábitos alimenticios, por lo cual, los 
médicos tratantes definieron control y con-
sulta frecuente con especialistas en nutri-
ción y aumento en la actividad física diaria.

La segunda de las causas relacionadas 
tiene que ver con caries de la dentina, las 
cuales obedecen esencialmente a la con-
sulta temprana para el cuidado de las pie-
zas dentales y detectar oportunamente su 
estado. Esta causa tiene un incremento en 
los primeros meses del año como una cita 
anual que acostumbran los colombianos, 
luego de las fiestas del fin de año anterior.

Es importante recordar que, el consultar 
al médico de manera oportuna se constitu-
ye en una forma de prevenir enfermedades 
crónicas o catastróficas. A lo anterior se 
suma la incorporación de recomendaciones 
de los médicos y personal de la salud, como 
la alimentación saludable y la actividad fí-
sica continua, hábitos que generan cambios 
importantes en la salud.

Principales zonas del país:
En términos totales, los principales de-

partamentos, las cifras demuestran que los 
principales territorios que consultaron en 
el primer trimestre fueron: Valle del Cau-
ca con 622.680; Bogotá, 490.533; Antioquia, 
432.388; Santander, 255.712 y Cundinamar-
ca con 114.502. 

Salud



› Economía RS-4073
› Arquitectura RS-788413
› Biología* RS-3315
› Química RS-109534
› Física RS-110858
› Ciencia Política RS-90939
› Ingeniería Forestal* RS-811
› Ingeniería Agronómica* RS-810
› Ingeniería Agroindustrial* RS-3643
› Administración de Empresas* RS-808
› Comunicación Social y Periodismo* RS-7874
› Negocios Internacionales RS-7150
› Licenciatura en Ciencias Sociales RS-803
› Artes plásticas y visuales RS-54683
› Medicina Veterinaria y Zootecnia* RS-801
› Matemáticas con Énfasis en Estadística RS-3345
› Tecnología en Levantamientos Topográficos RS-108974
› Licenciatura en Matemáticas* RS-805
› Licenciatura en Ciencias Naturales y Educación Ambiental RS-11459
› Licenciatura en Educación Física, Recreación y Deportes* RS-3290
› Licenciatura en Literatura y Lengua Castellana RS-11323
› Licenciatura en Lenguas Extranjeras con Énfasis en Inglés RS-106740 

› Maestría en Educación Hasta el 19 de mayo de 2023
› Maestría de Derechos Humanos y Ciudadanía Hasta el 21 de mayo de 2023 
› Maestría en Clínica Médica y Quirúrgica en Pequeños Animales Hasta el 26 de mayo 2023
› Maestría en Emprendimiento Hasta el 31 de mayo 2023
› Maestría en Gerencia del Talento Humano Hasta el 31 de mayo de 2023 
› Maestría en Urbanismo Hasta el 16 de junio 2023
› Maestría en Ciencias Biológicas Hasta el 29 de junio 2023
› Maestría en Matemáticas Hasta el 29 de junio 2023
› Maestría en Gestión Agroindustrial de Café y Cacao Hasta el 26 de agosto de 2023
› Especialización en Seguridad e Higiene en el Ámbito Laboral  Hasta 26 de mayo de 2023
› Especialización en Gerencia de Mercadeo Hasta el 16 de junio de 2023 
› Especialización en Dirección de Organizaciones Hasta 16 de junio de 2023 
› Especialización Gerencia del Talento Humano y Desarrollo Organizacional
  Hasta 16 de junio de 2023 

ABIERTAS
INSCRIPCIONES

ESTUDIA TU POSGRADO CON NOSOTROS

Descuentos
hasta del

SEM-B2023
PREGRADO MODALIDAD PRESENCIAL Y A DISTANCIA

PREGRADOS EN LA
MODALIDAD PRESENCIAL

PREGRADOS EN LA
MODALIDAD A DISTANCIA

› Licenciatura en Literatura y Lengua Castellana* 
RS-106054

› Seguridad y Salud en el Trabajo RS-105679
› Ingeniería de Sistemas RS-10228

› Licenciatura en Educación Infantil* RS-20264
› Licenciatura en Educación Artística*  RS-101873

› Licenciatura en Ciencias Naturales y 
  Educación Ambiental* RS-101681

› Ingeniería en Agroecología RS-107489

* Programas acreditados de alta calidad 

Estudia en la única universidad pública de Colombia con el
100% de gratuidad educativa

Valor PIN: $158.000
Venta de PIN: 

Hasta el 29 de junio de 2023

Inscripciones en línea:
Hasta el 30 de junio de 2023

40%

› Enfermería* RS-807
› Medicina* RS-4000
› Historia RS-55003
› Sociología RS-55002 
› Derecho RS-90513


